

学びや

タイムスリップ

一般的に「学区」といふと、通学区のことを指します。しかし京都市内では、通学区のことは「校区」と呼び、「学区」は自治の単位を指すことが一般的です。では、その「学区」はどういうふうに誕生して、どのように変遷したのでしょうか。

「学区」の起源は、1868年（明治元年）と翌年の町組再編までさかのぼります。幕末に見舞われた大火などからの復興政策のため、中世以来の町組が、規模が等しくなるようて大々的に再編されました。この時、上京されました。下京それされ、北西から順に町組に番号が付けられ、「番組」が誕生します。

裁量權持つ公的自治組織

写真の金杯は、田彰尋常小学校（現高倉小）の

現在の一学区は自校舎建築費として学区議会や社会福協から1万6674円が寄付され、付されたことを賞し、賞賛の意を表す。議会が母体となるなど、重層的な組織ですが、戦前の「学区」は公的に認められた金杯です。校舎は、この1904(明治37)年に落成式が行われ、建築監修も採用されました。額6万50083円ほどの「三上和夫学区制度と住民の権利」参観。



重ね純金製金杯

(1906年、日彰自治連合会蔵)

京都の学区制度の根幹

明治三十九年六月廿六日

賞勳局總裁從一位勳等子爵大給恒

その後、半年から1年かけて、各番組のコミュニティ・センターとして番組小学校が設置されていきました。

小学校のあり方を学区の  
裁量が左右するところが

今回紹介した資料は、  
学校歴史博物館(下京区)  
萬葉展示室の「由から展」

学芸員 和崎光太郎

◎ 三賢

休館

卷之三